

Querres a conflits .

27 décembre 2017.

Jeune officier italien sur le front russe

Je reviendrai

Lettres de Russie, 1942-1943

Eugénio Corti

Si Eugénio Corti est l'un des grands auteurs italiens du XXe siècle, les lettres (cartes postales ou télégrammes) qu'il adresse à sa famille entre 1942 et 1943 comme jeune officier artilleur italien sur le front de l'Est n'étaient pas destinées à être publiées. Elles constituent donc un témoignage précieux sur un épisode particulier d'un évènement majeur de la Seconde guerre mondiale.

L'Armée italienne en Russie, "ou VIIIe armée, forte d'une dizaine de divisions réparties en trois corps d'armée" (il est affecté au 35e CA), à laquelle appartient Eugénio Corti tient un secteur du front sud-oriental de 270 km. jusqu'au Don. L'auteur participe à cette aventure, dont on sait qu'elle se termine par une terrible retraite en plein hiver, dans un réel dénuement et ces lettres (si elles ne disent pas tout, comme la plupart des correspondances des soldats au front) décrivent à la fois son environnement, sa perception des évènements et (dans une moindre mesure) son rôle dans les opérations. Au fil des pages, des blessés, des prisonniers, la description des paysages, l'ordinaire d'une journée, les contraintes de déplacement de ses canons, le front et l'arrière-front, les villages polonais et ukrainiens et leurs habitants : "*Partout des gens réduits à des loques par la faim, des scènes extrêmement pénibles ... Je désire que toute ma solde soit expédiée à Rome, aux Oeuvres pontificales correspondantes, pour être utilisées en faveur des civils de Pologne*". Le titre du livre, *Je reviendrai*, est tiré de sa deuxième lettre, le 9 juin 1942, lorsqu'il s'efforce de rassurer ses parents avant d'embarquer à Bologne. Par la Hongrie et la Pologne, il rejoint son unité en Ukraine au milieu